

Rapport annuel 2023 de la Swiss Insurance Medicine

Comité et direction

En 2023, le comité s'est réuni à deux reprises (le 23 janvier 2023 en ligne et le 11 septembre 2023 en présentiel à Berne). La direction a également tenu deux réunions (le 24 avril 2023 et le 27 novembre 2023 en ligne).

Par ailleurs, la journée de retraite du comité a été reconduite en 2023. Dans ce contexte, la stratégie a été finalisée lors d'un processus de développement stratégique. Actuellement, elle fait l'objet d'une révision rédactionnelle, mettant en avant les points essentiels suivants :

Charte / positionnement : la SIM s'engage à assurer l'excellence de la qualité dans toutes ses activités de formation et encourage la participation tant dans le monde du travail que dans le contexte social plus large. Elle représente la médecine d'assurance dans le dialogue public et entretient des réseaux stratégiques pour atteindre cet objectif. Orientée vers l'interdisciplinarité et la transdisciplinarité, elle défend les valeurs d'indépendance et d'équité, s'engageant en faveur d'une médecine d'assurance de qualité scientifiquement orientée. Elle est la spécialiste de l'évaluation des ressources appropriées.

Mission : la SIM sensibilise à l'importance de la médecine d'assurance, s'engage en faveur du développement, de la mise en œuvre et du suivi de la qualité dans la médecine d'assurance, tout en disposant d'une structure organisationnelle interne et externe coordonnée et transparente.

Les formations postgraduées et continues offertes par la SIM ont rencontré un vif succès, avec des retours très positifs de la part des participant·e·s. Elles ont été dispensées en ligne, de manière hybride ou en présentiel, portant sur les développements récents de la médecine d'assurance. Le secrétariat de la SIM (Medworld basée à Steinhausen) a apporté un soutien professionnel et constant au comité, au président, à la CFC et aux groupes de travail. Je tiens à exprimer mes plus sincères remerciements au nom de l'ensemble du comité. Le résultat de l'exercice a de nouveau été très positif, ce qui a permis à la SIM d'accumuler les réserves nécessaires, planifiées depuis longtemps, afin de soutenir des projets de recherche et d'assurance qualité dans le domaine de la médecine d'assurance. La prochaine étape consistera à élaborer un règlement pour le traitement des demandes, qui sera ensuite adopté par le comité. Nous espérons pouvoir finaliser ce processus au cours de l'année 2024.

Après le départ de Bruno Soltermann, qui avait brillamment dirigé la Commission de formation postgraduée et continue pendant de nombreuses années tout en entretenant des liens importants, une adaptation de l'organisation de la CFC s'est avérée nécessaire. Comme il n'a pas été possible de trouver une personne en mesure d'assumer pleinement la direction très exigeante de la CFC, les deux chargées de formation ont été intégrées en tant que membres du comité lors de l'assemblée générale de mars 2022, sur recommandation du comité. Cette intégration vise à leur permettre d'assumer les activités opérationnelles qui comportent un éventail plus large de tâches, de compétences et de responsabilités. Le président sortant de la SIM, Andreas Klipstein, membre du comité, de la CFC et du groupe de travail IPRE, a repris la présidence de la CFC en tant que primus inter pares. Nous lui en sommes très reconnaissants. Andreas Klipstein représente la CFC au sein de la direction et préside les réunions de la CFC. Les Drs Klipstein, Gabellon et Herzog-Zwitter perçoivent une indemnité supplémentaire au titre du surcroît de travail attendu, laquelle est prélevée sur l'indemnité versée jusqu'ici au président sortant de la CFC et est donc à peu près neutre en termes de coûts.

Notre membre du comité Giuseppe Di Stefano, neuropsychologue, Dr. phil., a quitté le comité fin 2023 pour des raisons personnelles. Nous regrettons sincèrement son départ. Il fera ses adieux lors de l'assemblée générale.

Nous sommes d'autant plus heureux de pouvoir proposer l'élection lors l'assemblée générale de deux neuropsychologues hautement qualifiés comme membres du comité : Pasquale Calabrese, neuropsychologue, Prof. Dr. rer. nat. med. Habil., et Gregor Steiger, neuropsychologue, Lic. phil. Ils se présenteront personnellement lors de l'assemblée générale et nous joindrons leurs curriculum vitae à l'invitation. Il est tout sauf évident que des experts très occupés souhaitent encore se consacrer au bénévolat.

Je me retirerai pour ma part de la présidence de la SIM à l'issue de l'assemblée générale, conformément aux statuts. Ce fut pour moi un grand plaisir et un honneur de présider la SIM pendant cette période, avec un comité extrêmement compétent, bénéficiant d'un très grand soutien de votre part, les membres de la SIM. Nous avons pu faire bouger les choses, la SIM est sur la bonne voie.

J'ai le plaisir de pouvoir proposer à ma succession la Dre Isabelle Gabellon, qui est un membre du comité dévoué et chaleureuse, et une responsable de la formation très compétente. Si elle est élue, elle sera d'ailleurs la première femme à présider la SIM et la première présidente romande !

Membres

Fin 2023, la SIM comptait 728 membres individuels, 7 membres d'honneur, 20 membres passifs et 24 personnes morales. Le formulaire de demande d'adhésion à la SIM est disponible sur le site web.

Groupe de travail IPRE

Le Groupe de travail Intégration Professionnelle Réhabilitation Ergonomie ([IPRE](#)), présidé par Maurizio Trippolini, s'est réuni à Olten en mai 2023 dans le cadre d'une rencontre hybride (22 participants). À l'initiative de Jonas Bühler, des recommandations d'action interprofessionnelles ont été rédigées pour la réintégration professionnelle. Elles ont été discutées et complétées au sein du groupe IPRE. La prochaine étape consistera à diffuser les mesures recommandées. Un autre objectif central du groupe de travail IPRE prévoit la diffusion et l'application du Profil d'intégration axé sur les ressources ([PIR](#)). Jonas Bühler a évalué 17 demandes de PIR dans le cadre d'un projet pilote. Il s'est avéré que le PIR est peu connu, que son contenu est lacunaire et que sa convivialité pourrait être optimisée. Ensuite, Jürgen Böhler (RAD Ostschweiz) a présenté l'expérience issue de [ReWork](#) en tenant compte du [PIR](#). Il a été possible d'établir des réseaux régionaux ou cantonaux et de mettre en relation les partenaires de l'assurance sociale, de l'assurance-accidents et de l'assurance d'indemnités journalières avec les associations d'employeurs, les fournisseurs de prestations médicales (médecins) et les autorités. L'expérience issue de [ReWork](#) a été très positive. À ce jour, il n'a toutefois pas été établi dans quelle mesure le [PIR](#) est efficace lors de l'intégration professionnelle. Les prochaines étapes concernant les PIR ont été discutées en clôture de la réunion de l'IPRE en 2023.

Au cours de l'année, un échange a eu lieu entre des représentants de l'IPRE et Madeleine von Arx, directrice de [Compasso](#), une plateforme dédiée à la réintégration professionnelle s'adressant aux employeurs et aux acteurs du secteur social et de la santé. Cette plate-forme est en grande partie responsable de la promotion du [PIR](#). Mme von Arx a annoncé une campagne nationale d'information comprenant des événements régionaux et visant à sensibiliser au [PIR](#) afin de promouvoir « l'interaction entre les assureurs IJM/accidents et les offices AI ». Outre Compasso, des représentants des assurances IJM ainsi que des représentants des offices AI doivent participer aux événements régionaux. Le groupe IPRE va poursuivre sa réflexion sur le thème du [PIR](#) en 2024 et restera en contact avec Mme von Arx de [Compasso](#).

Six membres du groupe de travail IPRE ont activement contribué au 12^e cours de formation continue SIM du 2 novembre 2023 en présentant des exposés et en animant des ateliers. Le groupe de travail IPRE a également

participé à l'actualisation des recommandations pour le bilan de médecine d'assurance d'une affection post-Covid-19 en Suisse ([lien](#)). En outre, une application a été développée en collaboration avec la société informatique movos pour le dépistage et l'évaluation basés sur des preuves des personnes atteintes de l'affection post-Covid-19, en abrégé EPOCA ([lien](#)). L'application vise à offrir convivialité et gain de temps significatif lors de son utilisation. La phase de test de l'application est actuellement toujours en cours. Les membres de la SIM intéressés par l'application EPOCA peuvent s'inscrire au moyen d'un [flyer](#) (allemand) ou par e-mail support@movos.ch.

Susanne Spillmann (AEH Zurich) a initié un nouveau cercle de qualité pour l'Analyse du poste de travail (APT). Le lancement du cercle de qualité est prévu pour l'année 2024 en cours. Il vise à promouvoir la mise en réseau des utilisateurs de l'APT, la qualité des processus et le développement de l'APT.

Nicole Saghy-Steger et Svenja Janssen (toutes deux de la clinique de réadaptation de Bellikon) succéderont à Beatrice « Trix » Jansen (clinique de réadaptation de Bellikon) en tant qu'expertes en évaluation des capacités fonctionnelles ([ECF](#)). « Trix » Jansen a fortement influencé le développement et la diffusion de l'[ECF](#) au cours des 30 dernières années. En tant qu'auditrice, superviseuse et responsable de la formation continue, elle a formé de nombreux collègues avec un grand engagement et de solides connaissances spécialisées. Il convient de souligner son grand engagement dans le domaine du contrôle de la qualité et de la recherche sur le thème de l'[ECF](#). Elle mérite nos plus vifs remerciements au service du groupe de travail IPRE (et auparavant du Groupe d'intérêt Ergonomie du GSR). Heureusement, « Trix » Jansen continuera d'apporter son soutien consultatif au groupe de travail, même une fois à la « retraite ».

Groupe de travail Juristes

Présidé par Yvonne Bollag, ce groupe de travail comptait 32 membres fin 2023. Le travail a été effectué par un groupe actif de 15 membres. Deux sous-groupes ont été chargés de réviser les deux brochures SIM « Les expertises médicales en Suisse » et « Incapacité de travail - Lignes directrices pour l'évaluation de l'incapacité de travail par suite d'accident ou de maladie ». La nouvelle version de la première brochure en est à sa quatrième édition (en allemand, la version française sera disponible fin 2024) : <https://www.swiss-insurance-medicine.ch/fr/connaissances-speciales-et-outils/expertises-medicales/les-expertises-medicales-en-suisse>. Par ailleurs, le groupe de travail a étudié les travaux de la COQEM (Commission fédérale d'assurance qualité des expertises médicales). Les membres du groupe de travail Juristes ont en outre participé activement à toutes les manifestations de formation de la SIM en 2023, avec pour objectif de transmettre des notions juridiques et de favoriser le dialogue droit/médecine.

CFC et chargées de formation

En 2023, la CFC s'est réunie 4 fois, dont 2 fois en ligne, dans la composition habituelle des différents responsables de secteurs et des deux responsables de la formation (Yvonne Bollag, Giuseppe Di Stefano, Isabelle Gabellon, Iris Herzog-Zwitter, Bernard Favrat, Christophe Pollien, Philipp Strasser), sous la présidence d'Andreas Klipstein.

En 2023, tous les modules des cours de formation en expertise médicale ont été dispensés en Suisse alémanique, le module 5 ayant été dédoublé, et les modules 3 à 5 en Suisse romande. Au total, 813 participants ont été recensés en Suisse alémanique et 274 en Suisse romande.

Des cours complets ont également été proposés pour les « ZAFAS » en Suisse alémanique (88 participants au total), respectivement pour les modules ACT en Suisse romande (61 participants au total).

La journée annuelle, qui a couvert des thèmes principaux du syndrome cérébral organique suite à un traumatisme crânien, en particulier chez les jeunes blessés, ainsi que de l'importance des troubles de la dépendance et

du sevrage pour la médecine d'assurance, a de nouveau rencontré un grand succès. 813 participants y ont assisté (hybride).

En 2023, le cours de formation continue a porté sur les thèmes suivants : la recherche d'un consensus lors d'expertises pluridisciplinaires, les premières expériences avec l'outil EPOCA chez les personnes atteintes du Covid long et les défis de l'expertise sur le « catalogue d'indicateurs ». En outre, les cours de formation continue annuels obligatoires pour les groupes d'utilisateurs ECF, APT et ERT du groupe de travail IPRE ont eu lieu. Nous avons compté au total 464 participants (hybrides).

Comme chaque année, deux Life & Health Clubs se sont tenus en Suisse alémanique, ainsi qu'un atelier sur la révision de la loi sur la protection des données et ses implications en matière de médecine d'assurance, et un atelier sur la CIM-11 en médecine somatique. En Suisse romande, un atelier « Up-to-date » a été organisé et a abordé plusieurs thèmes d'actualité.

Les examens QCM ont été passés majoritairement avec succès par 108 candidats en Suisse alémanique et 87 en Suisse romande.

Il convient en outre de mentionner la première organisation par l'ASIM du cours de master pour les candidats francophones, avec un grand engagement également des membres romands de la CFC, ce qui aura certainement un impact positif sur le développement de la médecine d'assurance en Suisse romande.

Nous tenons à remercier ici tous les membres de la CFC pour leur engagement, en particulier Giuseppe, qui quittera la commission fin 2023, tous les intervenants pour leurs exposés intéressants, la direction pour son organisation toujours parfaite et tous les participants pour le grand intérêt qu'ils continuent de porter à la médecine d'assurance.

Personnes certifiées au 31.12.2023

Expert·e·s médecins certifié·e·s SIM : 1'427

Expert·e·s neuropsychologues certifié·e·s SIM : 101

Expert·e·s chiropraticien·ne·s certifié·e·s SIM : 8

Expert·e·s ACT certifié·e·s SIM : 231

Remerciements et conclusion

En tant que président, je tiens à remercier pour leur engagement sans faille le comité, la direction, le secrétariat, les membres des groupes de travail et toutes les personnes qui nous ont soutenus à divers moments.

Au premier chef un grand merci pour votre loyauté et votre soutien en tant que membres de la SIM.

Meilleures salutations



Dr méd. Gerhard Ebner M.H.A.
Président de la SIM

Steinhausen, 15 février 2024